



Resumen de Prensa

martes, 18 de enero de 2022

La región acapara el 18% de la población perdida en España y Valladolid se deja 1.288 vecinos

● Castilla y León se queda con 2,38 millones de habitantes al sufrir una bajada del 0,49%, el segundo índice más elevado a nivel nacional ● Las provincias de Zamora y León lideran el ranking descenso de país

L.G.E. VALLADOLID

La sangría demográfica no da tregua en Castilla y León. La comunidad perdió 11.779 vecinos el año pasado en relación al anterior y ese balance en negativo la sitúa como la tercera autonomía con mayor pérdida de población en términos absolutos, sólo por detrás de los 28.637 que restó Madrid y los 17.117 que descontó Cataluña. Además, teniendo en cuenta que en el conjunto del país la cifra se redujo en 65.688 habitantes, se desprende que la comunidad acapara un buen pellizco, concretado en el 18%. Mientras, la provincia de Valladolid se deja 1.288 vecinos.

La merma de ciudadanos, por tanto, vuelve a azotar a Castilla y León, tal y como confirmó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE) en la actualización definitiva del Padrón Continuo, después de que el pasado mes de diciembre el organismo ya diera a conocer los resultados provisionales y avanzara la tendencia a la baja que sufre la región.

Según los últimos datos, el 1 de enero de 2021 la comunidad contaba con 2.383.139 habitantes censados frente a los 2.394.918 contabilizados el año anterior, lo que se traduce en una pérdida del 0,49%. Este índice es el segundo más elevado de España y únicamente lo supera Asturias, con una bajada del 0,69%. Castilla y León es, por tanto, el segundo territorio con un descenso más acusado en términos relativos, teniendo en cuenta su propia población.

Además, la caída del 0,49% triplica a la media del conjunto nacional, datada en un descenso del 0,14%, al pasar de los 47,45 millones de pobladores en 2020 a los 47,38 millones en 2021. Porque, aunque hubo siete autonomías que sí lograron incrementar su censo, otras diez lo vieron disminuir.

Con el signo negativo, en orden relativo, el listado lo conforman Asturias (-0,69%), Castilla y León (-0,49%), Comunidad de Madrid (-0,42%), Extremadura (-0,42%),

EVOLUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN ESPAÑA Y CASTILLA Y LEÓN

Provincia	2020	2021	Diferencia absoluta	Diferencia porcentual
Murcia	1.511.251	1.518.486	7.235	0,48 %
Cantabria	582.905	584.507	1.602	0,27 %
Castilla La Mancha	2.045.221	2.049.562	4.341	0,21 %
Baleares	1.171.543	1.173.008	1.465	0,13 %
Andalucía	8.464.411	8.472.407	7.996	0,09 %
Navarra	661.197	661.537	340	0,05 %
Com. Valenciana	5.057.353	5.058.138	785	0,02 %
La Rioja	319.914	319.796	-118	-0,04 %
Canarias	2.175.952	2.172.944	-3.008	-0,14 %
TOTAL NACIONAL	47.450.795	47.385.107	-65.688	-0,14 %
Cataluña	7.780.479	7.763.362	-17.117	-0,22 %
Galicia	2.701.819	2.695.645	-6.174	-0,23 %
Aragón	1.329.391	1.326.261	-3.130	-0,24 %
País Vasco	2.220.504	2.213.993	-6.511	-0,29 %
Extremadura	1.063.987	1.059.501	-4.486	-0,42 %
Com. Madrid	6.779.888	6.751.251	-28.637	-0,42 %
Castilla y León	2.394.918	2.383.139	-11.779	-0,49 %
- Ávila	157.664	158.421	757	0,48 %
- Burgos	357.650	356.055	-1.595	-0,45 %
- León	456.439	451.706	-4.733	-1,04 %
- Palencia	160.321	159.123	-1.198	-0,75 %
- Salamanca	329.245	327.338	-1.907	-0,58 %
- Segovia	153.478	153.663	185	0,12 %
- Soria	89.894	88.747	-137	-0,15 %
- Valladolid	520.649	519.361	-1.288	-0,25 %
- Zamora	170.588	168.725	-1.863	-1,09 %
Asturias	1.018.784	1.011.792	-6.992	-0,69 %

FUENTE: INE

EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

País Vasco (-0,29%), Aragón (-0,24%), Galicia (-0,23%), Cataluña (-0,22%), Canarias (-0,14%) y La Rioja (-0,14%).

Con el signo positivo destaca el crecimiento relativo de Murcia, con un aumento de población del 0,48% y por detrás se posicionan Cantabria (0,27%), Castilla La Mancha (0,21%), Baleares (0,13%), Andalucía (0,09%), Navarra (0,05%) y Comunidad Valenciana (0,02%).

Con el foco puesto en los aumentos absolutos, el ranking lo lidera Andalucía, con 7.996 vecinos más, seguido de Murcia (7.235), Castilla La Mancha (4.341), Cantabria (1.602), Baleares (1.465), Comunidad Valenciana (785) y Navarra (340).

Dentro del conjunto de Castilla y León, del análisis de la información estadística se desprende que todas las provincias perdieron habitantes en la comparativa interanual, salvo Ávila, que aumentó un 0,48% su padrón y es la octava con mayor crecimiento porcentual en toda España; y Segovia, que ocupa el puesto número dieciocho, con su subida del 0,12%.

En el lado opuesto despuntan Zamora y León por ser los territorios con mayor pérdida demográfica del país, así como Palencia, que ocupa el quinto puesto, si bien hay que tener en cuenta que el tercero y el cuarto lo ostentan Melilla y Ceuta. Quitando el caso de estas dos ciudades autónomas, queda patente que tres provincias de la

comunidad acaparan el podio de territorios con una bajada más acusada.

De los 2,38 millones de pobladores de la comunidad, el 50,77% son mujeres y el 49,23% restante son hombres. Según las franjas de edad, la más numerosa es la que abarca entre los 55 y los 59 años. Y, tomando como referencia los 65 años, se desprende que el 41,3% de los habitantes de Castilla y León estarían jubilados.

► **ÁVILA.** Es una de las dos provincias de Castilla y León que logró sumar habitantes el último año y la octava con mayor crecimiento relativo de toda España, en un ranking que encabeza Guadalajara. En el caso de la provincia abun-

lense, en 2021 añadió 757 habitantes a su padrón, lo que supone una crecida del 0,48%, al pasar de los 157.664 a los 158.421. Eso sí, se trata del tercer territorio menos poblado de la comunidad.

► **BURGOS.** La provincia burgalesa perdió 1.595 pobladores el último año, con 356.055 habitantes en la actualidad (según el último INE), frente a los 357.650 que tenía el año pasado. A tenor de estos datos, la pérdida se concreta en un descenso del 0,45%, el segundo menos acusado de la comunidad, dentro de las provincias que pierden habitantes. Se trata del tercer territorio con más población de la autonomía, por detrás de Valladolid y de León.

► **LEÓN.** Es la segunda provincia de toda España que experimentó un descenso más notable de habitantes, con una caída del 1,04%, al pasar de los 456.439 habitantes de 2020 a los 451.706 anotados en 2021. En la práctica, supone 4.733 vecinos menos, la sexta mayor cifra del país, por detrás de las anotadas en Barcelona, Madrid, Asturias, Bizkaia y Zaragoza. Aún así, León es la segunda provincia más poblada de la comunidad, por detrás de Valladolid.

► **PALENCIA.** Pasó de 160.321 habitantes a 159.123, es decir, ahora cuenta con 1.198 vecinos menos que el año anterior. En términos porcentuales se trata de un descenso del 0,75%, el tercero más importante del país por detrás de Zamora y de León, si no se tienen en cuenta los casos de las ciudades autónomas de Ceuta y de Melilla. A tenor de la cifra actual, la provincia palentina es la cuarta menos poblada a nivel autonómico.

► **SALAMANCA.** El último año perdió casi 2.000 habitantes, de los 329.245 contabilizados en 2020 a

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

VALLADOLID

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR
los 327.338 anotados en 2021, lo que se concreta en 1.907 censados menos. La diferencia relativa supone una merma del 0,58%, el cuarto índice más elevado de la comunidad y el noveno de España excluyendo los casos de Ceuta y de Melilla por tratarse de ciudades autónomas y no de provincias. Eso sí, es el cuarto territorio más importante de Castilla y León, por detrás de Valladolid, León y Burgos.

► **SEGOVIA.** Junto con Ávila, fue la única provincia de la comunidad que ganó población el último año, según los datos publicados ayer por el Instituto Nacional de Estadística. En concreto, sumó 185 vecinos, al pasar de los 153.478 a los 153.663, lo que supone un crecimiento relativo del 0,12%. Aunque no se trata de una extraordinaria subida, le permite estar en el grupo de provincias que crecieron, formado por una veintena de ejemplos. Mientras, 32 bajaron. Eso sí, es el tercer territorio menos poblado de España, por detrás de Soria y de Teruel, sin tener en cuenta las excepciones de Ceuta y Melilla.

► **SORIA.** Aunque también experimentó una bajada, es la menos significativa de las registradas en la comunidad, con un descenso del 0,15%, al pasar de 88.884 habitantes a 88.747. En la práctica supone una merma de 137 pobladores, por lo que se puede considerar que se mantiene estable. Dentro del global del país, Soria es la provincia menos poblada.

► **VALLADOLID.** Al igual que en Soria, el descenso fue poco relevante, pues se concretó en una bajada del 0,25%, puesto que pasó de 520.649 censados a 519.361. En términos absolutos supone restar 1.288 personas en el registro de empadronados. La cifra total de habitantes permite a Valladolid mantenerse como la provincia más poblada de Castilla y León, seguida de León, Burgos y Salamanca.

► **ZAMORA.** Es la provincia que más ha acusado la pérdida de población el último año, no sólo a nivel autonómico sino también a nivel nacional. La bajada del 1,09% es la más alta de las experimentadas en toda España en términos relativos, muy alejado de la media (-0,14%) o del crecimiento de Guadalajara, convertida en sus 'antipodas' en la tabla. El índice se desprende de haber perdido 1.863 vecinos, de los 170.588 anotados en 2020 a los 168.725 de 2021.

Solo Arroyo sube su censo mientras cae en las capitales y grandes núcleos

La localidad del alfoz vallisoletano es la única que consiguió crecer, al sumar 179 vecinos

L.G.E. / S.G.C. VALLADOLID

La pérdida de población es un problema del que no se libran ni siquiera los grandes núcleos de la Comunidad porque, según se desprende del análisis de los datos el Instituto Nacional de Estadística, todas las capitales de provincia de Castilla y León y los municipios que superan los 20.000 habitantes vieron cómo el año mermó su particular registro, con una excepción. La localidad de Arroyo de la Encienda (Valladolid) fue la única que logró anotar un crecimiento, aunque fuera pausado.

En este enclave del alfoz vallisoletano, que lleva dos décadas inmerso en una fuerte expansión residencial, consiguieron sumar 179 vecinos en 2021 y pasar de los 20.537 habitantes a los 20.716, lo que supone un incremento del 0,87%. El resto de grandes municipios y las nueve capitales, *lucieron* un signo negativo.

El caso más dramático a nivel relativo fue el de la capital leonesa, con un descenso del 1,59% tras perder 1.977 vecinos y quedarse con 122.051 frente a los 124.028 que tenía registrados el año anterior. Y con un porcentaje similar de caída se sitúa la capital segoviana, pues los 799 pobladores menos (de los 52.057 a los 51.258) suponen una merma del 1,53%.

El siguiente en el listado de bajadas más acusadas es Palencia capital, con un 1,35% menos de vecinos, pues se ha quedado con 77.090 habitantes frente a los 78.144 que sumaba en 2020. Es decir, en la última anualidad restó 1.054 empadronados. El cuarto puesto lo ostenta la capital burgalesa, con un índice muy similar a su antecesor. En este caso, los 2.367 residentes perdidos, al pasar de los 176.418 a los 174.051, se traducen en una bajada del 1,34%.

Un escalón más abajo se posiciona la localidad leonesa de San Andrés del Rabanedo, donde el censo descendió un 1,27%, pues pasó de 30.549 habitantes a 30.160. En términos absolutos supone que se quedó con 389 pobladores menos. El listado lo continúa otro municipio leonés: Ponferrada. Aquí la bajada fue del 1,18%, al perder 762 empadronados, de los 64.509 a los 63.747. Con un índice parecido, concretado en una caída del 1,13% está la capital zamorana, donde la última estadística le otorga 30.297 habitantes con contraste con los 60.988 que tenía la anualidad anterior, por lo que la diferencia son 691 menos.

La capital salmantina es la siguiente en el ranking de la Comunidad, con un descenso del 1,07%, pues pasó de 144.825 moradores

EVOLUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN CAPITALES Y GRANDES MUNICIPIOS*

(*) Municipios de más de 20.000 habitantes

Provincia	2020	2021	Diferencia absoluta	Diferencia porcentual
Arroyo	20.537	20.716	179	0,87 %
Aranda de Duero	33.187	33.084	-103	-0,31 %
Soria	39.821	39.695	-126	-0,32 %
Valladolid	299.265	297.775	-1490	-0,50 %
Laguna	22.765	22.633	-132	-0,58 %
Miranda de Ebro	35.760	35.528	-232	-0,65 %
Medina	20.416	20.271	-145	-0,71 %
Ávila	58.369	57.949	-420	-0,72 %
Salamanca	144.825	143.269	-1556	-1,07 %
Zamora	60.988	60.297	-691	-1,13 %
Ponferrada	64.509	63.747	-762	-1,18 %
San Andrés	30.549	30.160	-389	-1,27 %
Burgos	176.418	174.051	-2367	-1,34 %
Palencia	78.144	77.090	-1054	-1,35 %
Segovia	52.057	51.258	-799	-1,53 %
León	124.028	122.051	-1977	-1,59 %

FUENTE: INE

EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

a 143.269. Se trata de una de las diferencias absolutas más elevadas, cifrada en 1.556 y sólo la capital burgalesa y la leonesa están por encima.

El siguiente ejemplo es el de la ciudad de Ávila, con una merma de 420 habitantes (de 58.369 a 57.949), lo que se traduce en una bajada porcentual del 0,72%. El índice es muy similar al de la localidad vallisoletana de Medina del Campo, que restó un 0,71% de su censo. En este caso se quedó con 145 pobladores menos, de los 20.416 a los 20.271.

Un escalón más abajo se posiciona la localidad burgalesa de Miranda de Ebro, que descontó a 232 personas en su registro y se quedó con 35.528 vecinos frente a los 35.760 que tenía en 2020. El descenso relativo es del 0,65%.

LA CAPITAL MERMA

Los dos siguientes ejemplos corresponden a Valladolid. En primer lugar, Laguna de Duero perdió un 0,58% de su población, con 132 personas menos en su registro municipal (de 22.765 a 22.633), y después estaría la capital vallisoletana, con una merma del 0,5%. En concreto, perdió 1.490 vecinos hasta quedarse con 297.775 frente a los 299.265 del año anterior.

En penúltimo lugar, dentro del listado de los que perdieron habitantes, está la capital soriana, que vio cómo su padrón se redujo un 0,32%, al haber perdido 126 moradores, pues tenía 39.821 en 2020 y se ha quedado con 39.695. El grupo lo completa la localidad burgalesa de Aranda de Duero, con una pérdida del 0,31%, al pasar de 33.187 a 33.084 vecinos. Es decir, se quedó con 103 menos.

Respecto a la lista de municipios de Castilla y León de más de 5.000 y menos de 20.000 habitantes, los componen 44 pueblos, de los que

solo 19 (el 43,18%) ganan población, mientras los 25 restantes (el 56,8%) la pierden.

Encabeza la lista la ciudad leonesa de Villaquilambre, que pierde 87 vecinos (-0,47%) hasta quedarse en 18.597. Le sigue la zamorana de Benavente, que pierde 256 paisanos (-1,51%) hasta los 17.523. Tanto estos dos como el resto de los municipios de más de 10.000 habitantes y menos de 20.000 ven reducido su censo. Así, la localidad salmantina de Santa Marta de Tormes pierde 84 vecinos (-0,57%) hasta quedarse en 14.646.

También en la provincia de Salamanca, el municipio de Béjar está a la cabeza porcentual en pérdida de población al quedarse sin 290 de sus vecinos (-2,36%). Con tal vez ahora 12.269. En la misma provincia, Ciudad Rodrigo pierde 196 de sus paisanos hasta quedarse en 12.065, un 1,62% menos.

Los dos casos siguientes en número de población se registran en la provincia de León. Se trata de Astorga y La Bañeza. Mientras la primera pierde 188 paisanos hasta los 10.553 (-1,78%), la segunda, última por encima de los 10.000 habitantes, se queda sin otros 222 hasta los 10.068 (-2,21%).

En el rango de los 9.000 se sitúan tres grandes pueblos, o pequeñas ciudades. Dos ganan población y uno la pierde. En los dos primeros casos se encuentran El Espinar, en Segovia, y La Cistérniga, en Valladolid. El primero gana 390 habitantes, un sonoro 4,12% en positivo, hasta sumar 9.476 vecinos. El segundo gana 93 altas en su censo, hasta los 9.109, un 1,02% más. Por último, la localidad segoviana de Cuéllar pierde 39 paisanos hasta quedarse en 9.620 (-0,41%).

En la franja de los 8.000 vecinos se sitúan cinco municipios de la Co-

munidad. El primero es Tordesillas, que suma a su censo 17 inscripciones hasta los 8.762 (0,19% más). Le sigue el también vallisoletano Tudela de Duero, que se apunta 28 en positivo hasta los 8.648 (0,32% más).

Los otros tres de este grupo exhiben números rojos. Se trata del zamorano de Toro, y los leoneses de Bembibre y Villablino. El primero pierde 133 vecinos hasta los 8.532 (-1,56%); el segundo 143 hasta los 8.455 (-1,69%), y el tercero descuenta otros 218 hasta quedarse en 8.226 paisanos (-2,65%).

Cuatro municipios se encuentran en la franja de 7.000 habitantes. Solo uno de ellos pierde población, el abulense de Arévalo, con 79 paisanos menos hasta los 7.881 (-1%). Los otros tres engordan su censo: Valverde de la Virgen (León) en 65 vecinos (0,87% más) hasta los 7.442; Villamayor (Salamanca) en 159 (2,16% más) hasta los 7.371, y el también charro de Carbajosa de la Sagrada en 117 (1,59% más) hasta los 7.368.

El abanico se abre mucho más en el rango de los 6.000, donde se encuentran 9 pueblos, de los que cuatro ganan población y cinco la pierden. En el primer caso están Villares de la Reina (Salamanca), con 122 inscritos más (1,88%) hasta los 6.491; Villamuriel de Cerrato (Palencia), con solo un vecino más (0,02%) hasta sumar 6.470; Arenas de San Pedro (Ávila), con 90 más (1,4%) hasta los 6.434 y Zaratán (Valladolid) con 14 más (0,22%) hasta los 6.249.

En el otro lado están Aguilar de Campoo (Palencia), con 6.711 habitantes, que pierde 38; Briviesca (Burgos), con 6.465, que pierde 117; Venta de Baños (Palencia), con 6.399, que pierde 2; Íscar (Valladolid), con 6.298, que pierde 43 y Peñaranda de Bracamonte (Salamanca), con 6.123, que pierde 38.

Siete de cada diez empresas tenían beneficios cuando llegó la pandemia

La inversión crecía en la región más que en toda España en 2019 y 2020, con repuntes mayores en agricultura y servicios, según Unicaja Banco

ÁNGEL BLANCO

VALLADOLID. El sector empresarial de Castilla y León fue sorprendido por la pandemia de covid cuando el 69,2% de las sociedades aquí radicadas obtenían beneficios, un porcentaje superior al del conjunto de España (66,4%) y que también registró en 2019 un incremento mayor, del 1,6%, con respecto al ejercicio anterior (1,3 puntos porcentuales en todo el país). Entonces llegó 2020, año en el que las ventas sufrieron un descenso en el conjunto de las empresas de la comunidad del 10,8%, más moderado que el 11,3% nacional, con una mayor intensidad del descenso de las ventas en los servicios no comerciales (16,4%) y en el comercio (11,1%).

Unicaja Banco ha publicado el informe 'Análisis económico-financiero de la empresa de Castilla y León 2021', elaborado por Analistas Económicos de Andalucía y basado en el análisis de las cuentas anuales presentadas por más de 800.000 empresas en los registros mercantiles de España, de las que 37.500 se localizan en Castilla y León. Al ini-

cio de 2020, desarrollaban su actividad en la región 160.199 empresas, es decir 1.208 menos que en el ejercicio anterior, lo que supone un descenso del 0,7% en términos relativos. Esta cifra representa el 4,7% del total de empresas de España.

Las empresas con beneficios representaban en 2019 en la región el 73,5% de la industria, el 71,7% del comercio, el 70,8% del agrario, el 67,9% de los servicios no comerciales y el 63,7% de la construcción, en todos los casos con cuotas superiores a las que presentan sus respectivos sectores en el conjunto nacional.

Sectores productivos

Las empresas dedicadas al comercio, hostelería y transporte representan el 38,9% del total; las del resto de servicios el 39,6%; las de construcción el 14,3% y las del sector industrial, el 7,2%. Se constata, si comparamos los datos con los de 2015, el año que la economía ya salía del túnel en el que entró en 2008, que las empresas de servicios no vinculadas al comercio crecieron un 10,2%, mientras se redujeron las de comercio, hostelería y transporte un 7,6%, las del sector construcción un 5,8% y las industriales un 0,6%.

En lo que respecta a la cuenta de pérdidas y ganancias, el resultado de explotación registró en 2020 una caída del 26,4% entre las sociedades autonómicas

La empresa de Castilla y León

El informe del Grupo Unicaja Banco sitúa la densidad empresarial de la Comunidad de 2020 en 66,9 empresas por cada mil habitantes frente al 71,7 de media nacional.

▼ Provincias	Empresas 2020	Variación % 2020-2019	Referencia 2019	Porcentaje sobre total
■ Ávila	10.198	0,4	100	■ 3,8
■ Burgos	25.593	-1,0	441	■ 16,8
■ León	30.838	-1,0	415	■ 15,8
■ Palencia	9.813	-0,5	166	■ 6,3
■ Salamanca	22.380	-0,3	351	■ 13,4
■ Segovia	10.825	0,1	222	■ 6,5
■ Soria	5.688	1,0	101	■ 3,9
■ Valladolid	33.456	-1,4	719	■ 27,4
■ Zamora	11.408	-1,2	107	■ 4,1
■ Total	160.199	-0,7	2.622	100

▼ Empresas de referencia	Referencia 2019	% sobre muestra
■ Líderes: generan recursos y beneficios por encima de las demás	1.130	■ 3
■ Gacelas: han duplicado sus ventas en los últimos cuatro ejercicios	796	■ 2,7
■ Alta rentabilidad: superior al 25% en los últimos tres ejercicios	696	■ 2,2
■ Total	2.622	

FUENTE: Unicaja Banco

Las ventas sufrieron en 2020 un descenso en el conjunto de las empresas de la comunidad del 10,8%, frente al 11,3% nacional

das en el sector servicios (2,5%). En 2020, la empresa de Castilla y León alcanzó una rentabilidad económica del 4,3%, mientras que la financiera después de impuestos ascendió al 6,2%, niveles superiores a los obtenidos en el agregado nacional (3,1% y 5%, respectivamente), según el informe de Unicaja Banco.

Financiación

En Castilla y León se crearon 2.188 sociedades mercantiles en el año 2020 con un capital social de 124 millones de euros. En Valladolid se crearon 550 de estas sociedades y en León 438, el 25,1% y el 20,0% del conjunto regional en cada caso.

En lo que concierne a la financiación, los analistas observan una orientación hacia los recursos financieros de mayor vencimiento, incrementándose el pasivo no corriente (7,1%) y el patrimonio neto (2,6%), frente al descenso registrado por el pasivo a corto plazo (5%).

El 55,1% de las sociedades carecen de asalariados

Las empresas sin asalariados representan el 55,1% en Castilla y León, con las de 1 a 9 trabajadores, acaparando otro 41%. Entre el resto, las de 10 a 99 personas suponen el 3,7% y las de 100 o más, el 0,2%. Desde 2015 aumentaron las empresas en los tramos de más de 100 trabajadores (18,9%),

de 10 a 99 (8,9%) y sin asalariados (1,2%), mientras que disminuyeron para el grupo de 1 a 9 trabajadores (3,7%).

En la provincia de Valladolid se localizan 33.456 empresas (20,9% del total). Le siguen León, con 30.838 (el 19,2%), Burgos, 25.593 (el 16%), Salamanca, 22.380 (el 14%), Zamora, 11.408 (el 7,1%), Segovia, 10.825 (el 6,8%), Ávila, 10.198 (el 6,4%), Palencia, 9.813 (el 6,1%) y Soria, con 5.688 (el 3,6%). En cuanto a densidad

empresarial, las provincias de Burgos (71,6 empresas por cada mil habitantes), Segovia (70,5), Salamanca (68,0) y León (67,6) superan a la media autonómica.

En 2020 se constituyeron en Castilla y León 2.188 sociedades mercantiles, lo que representa el 2,8% del total nacional. Asimismo, se disolvieron 937 sociedades (4,6% del conjunto de España), de las que el 7,7% fue por operaciones de fusión.



Inauguración de la tienda 'Spanish wine passion' en Hong Kong el pasado martes, 11 de enero. RIBERA Y RUEDA

Las DO Ribera del Duero y Rueda abren escaparate propio en Hong Kong

Una tienda en el centro comercial 'Fashion Walk Causeway Bay' muestra los vinos de ambas denominaciones de origen hasta el próximo día 28

VALLADOLID La primera tienda dedicada exclusivamente a Vinos Españoles, *Spanish wine passion*, abrió sus puertas en *Fashion Walk, Causeway Bay*, el pasado 6 de enero, y permanecerá abierta hasta el 28 del mismo mes. Organizada por las Denominaciones de Origen Ribera del Duero y Rueda, la tienda ofrece diferentes experiencias bajo la temática de estas dos grandes regiones vinícolas. Se han puesto a la venta a la venta unas 120 referencias y los clientes podrán disfrutar de ellas mientras se sumergen en el ambiente y la cultura española.

La *Spanish Wine Passion Pop-Up Store* fue inaugurada oficialmente el pasado 11 de enero ante los medios de información por Fernando Roldán, Cancellero del Consulado General Español, quien destacó la importancia de crear un espacio dedicado exclusivamente a vinos españoles en el corazón de Causeway Bay, núcleo comercial de la ciudad de Hong Kong.

Los directores generales de ambas denominaciones, Miguel Sanz por parte de la DO Ribera del Duero y Santiago Mora por parte de la DO Rueda, asistieron al evento vía zoom para presentar los más de 100 vinos

de ambas regiones vitivinícolas españolas e informar a los asistentes sobre sus principales características.

En su intervención, Miguel Sanz explicó a los asistentes cómo las específicas condiciones climatológicas que caracterizan el cultivo de la vid en la Ribera del Duero tienen gran influencia en la creación de sus vinos, ya que se trata de uno de los cultivos de más corta duración del mundo. De esas especiales condiciones depende, en gran medida, la calidad de los vinos de Ribera del Duero. «Es un honor estar en Hong Kong con nuestro primer evento promocional a nivel mundial en 2022 ya que este año celebramos nuestro 40 aniversario» aseguró Sanz.

«Los vinos de Rueda son líderes en la categoría de vinos blancos en España, con un nuevo récord de contraetiquetas de DO emitidas en 2021. Esto muestra el fantástico momento que vive el vino blanco DO Rueda en el mercado español e internacional». Una Denominación que -como explicó Mora-, lleva protegiendo a su variedad autóctona, la verdejo, desde hace siglos.

Entre las personalidades asistentes al acto que quisieron mostrar su apoyo a este espacio único se en-

contraban Thomas Gnocchi, Embajador de la Unión Europea, que alabó el espacio, el diseño y la temática del Pop-Up en Hong Kong y Victor Ng, director general de *Fashion Walk*, destino comercial distintivo de Hong Kong y centro de las últimas tendencias en moda, gastronomía y estilo de vida de la ciudad.

La inauguración fue presenciada por miembros destacados de la prensa especializada e influencers que «quedaron admirados por el espacio y la puesta en escena de *Spanish Wine Passion Store*», aseguran fuentes de ambas DO. Asistieron al acto Cecilia Wong, presentadora de televisión especializada en vinos, Agnes Storytelling, influencer con 12k seguidores, y Jubei Chong, bloguera de moda y gastronomía de Hong Kong.

Spanish wine passion ha querido reproducir el espectacular paisaje de los viñedos de estas dos importantes regiones vinícolas, ubicadas en el norte de España con el río Duero y sus afluentes como protagonistas de recorren ambas DO. Mientras Ribera del Duero es famosa por sus vinos tintos elaborados con uva tempranillo, Rueda es igualmente famosa por su vino blanco elaborado con uva verdejo.

ECONOMÍA

Calviño pide cambio de reglas

● El Gobierno se alinea con Italia y Francia y señala que, con la deuda acumulada, el marco fiscal prepandemia en la Comisión «no tiene sentido» ● La vicepresidenta asume la oposición alemana y confía en un cambio de Holanda

PABLO R. SUANZES BRUSELAS
CORRESPONSAL

«No tiene sentido aplicar las reglas fiscales prepandemia sin más». Más de media Europa lo tiene claro, lo dice y lo defiende. Lo piensa la Comisión Europea, lo está recalcando, de forma más clara y agresiva Francia, que preside este semestre la UE, y lo repitió con las palabras que arrancan esta crónica la vicepresidenta española, Nadia Calviño, ayer desde Bruselas, al terminar la reunión del Eurogrupo.

Los países se han endeudado de forma brutal en el último año y medio para evitar el colapso económico. Han ayudado a las empresas, al empleo, a la actividad y ha funcionado, pero con un coste. La UE puso en coma inducido sus normas fiscales, se olvidó de los umbrales de déficit y deuda, pero ahora, apurando en teoría los últimos meses de paz en la guerra perpetua de la estabilidad, la presión aumenta.

Hay, simultáneamente, dos peles. La primera, cuándo sacar del congelador el Pacto de Estabilidad. En teoría debería ser a principios de 2023, pero la Comisión dará su orientación en los próximos meses, cuando esté más claro en qué momento hay una recuperación de los niveles de PIB de 2019 en todos o casi todos los Estados miembro. La segunda cuestión es a qué reglas volver, porque las actuales no funcionan. En eso el consenso es absoluto. Son complicadas, opacas, contradictorias. No logran lo que persiguen, son proclivias y además, cuando se incumplen sistemáticamente, no hay mecanismos apropiados para corregirlo. Pero aunque todos saben eso, sobre la dirección a la que apuntar no hay entendimiento. Y menos con el fantasma de la inflación sobrevolando.

La lucha es y será feroz. «Ha sido una discusión muy constructiva, todos estamos de acuerdo en la necesidad de salir de las viejas trincheras, de los debates del pasado, si queremos hacer juntos y con éxito la transición digital y verde. Hay que fomentar la inversión en un marco adecuado a nivel europeo que permita reducir la deuda mientras se crea empleo», dijo Calviño sobre el intercambio de los ministros en el Eurogrupo. «Pero no se ha iniciado el debate sobre los detalles, no está maduro», confirmó.

Francia, como España o Italia, insisten en que es absurdo, estúpido e imposible intentar volver a los corsés anteriores. El Mede, el Mecanismo Europeo de Estabilidad, cree que los números dicen lo mismo. Cuando el marco que había hasta la pandemia se puso en marcha, los países tenían tipos de intereses altos y niveles de deuda bajos, así que el tope del 60% tenía cierta lógica. Hoy, con tipos ba-



La vicepresidenta primera del Gobierno, Nadia Calviño, conversa con la presidenta del BCE, Christine Lagarde, ayer en Bruselas. EFE / EPA

EL GOBIERNO ASUME EL CONTROL DEL 'BANCO MALO'

La vicepresidenta primera del Gobierno y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital, Nadia Calviño, confirmó ayer que el Consejo de Ministros de hoy prevé «adaptar formalmente la estructura de gobernanza y la estructura de capital» de la Sociedad de Gestión de Activos Procedentes de la Reestructuración Bancaria (Sareb), que hace una década fue conocido como el banco malo por estar compuesto su balance de los activos dudosos que las entidades accionistas depositaron en él.

El sentido de este banco es contrario al de uno ordinario, ya que su objetivo declarado es deshacerse de activos y menguar el balance hasta desaparecer. En unas declaraciones en Bruselas, a su llegada para participar en la reunión del Eurogrupo, Calviño fue preguntada

sobre si el Gobierno aumentará la participación que tiene en la Sareb y respondió que está previsto «adaptar formalmente la estructura de gobernanza y la estructura de capital y el funcionamiento de la Sareb a lo que ya es una realidad económica» y explicó que ya se tuvo que integrar en el ejercicio pasado la previsión sobre deuda pendiente de amortización de la Sareb por una consideración estadística de Eurostat.

En esta línea, Calviño insistió en que «se trata únicamente de adaptar el régimen jurídico y la gobernanza a la realidad económica ya vigente en un tema que arrastramos y responde a las decisiones que adoptó un Gobierno anterior en respuesta a la crisis financiera».

El Gobierno posee actualmente el 45,9% de la Sareb a través del Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (Frob). El peso de la deuda asumida por el estado es muy superior a ese porcentaje del capital. Con el cambio que se aprobará hoy, podrá superar el 50% para asumir el control accionarial.

jos pero deuda muy alta, y mucho más desde el Covid, ese 60% no es realista. «Está obsoleto», afirma el ministro francés Bruno Le Maire. «No es pragmático», sostiene España. Pero en los países más ortodoxos, la respuesta es la contraria. La ministra Calviño se reunió ayer

precisamente para cenar con el nuevo ministro de Finanzas alemán, Christian Lindner, líder de los liberales y un halcón en toda regla. «No he percibido ningún cambio en la posición alemana ni en este debate ni en la Unión Bancaria», aseguró la ministra española, apuntando a un con-

tinuismo respecto al Gobierno de Angela Merkel. Donde sí se ven cambios notables, en cambio, es en la posición holandesa, cuya ministra debutó también ayer y lo hizo con un discurso menos agresivo y aparentemente mucho más conciliador que sus predecesores.

Algunos aspiran a que un cambio en La Haya sea decisivo. Los Países Bajos, junto a Austria o Finlandia, han liderado la frugalidad en el último lustro, pidiendo más rigor, más control, oponiéndose a muchas de las medidas reclamadas por el sur o propuestas por la Comisión. Alemania coincidió, pero dejaba en sus manos a menudo el papel más combativo. Ahora, hay nuevos ejecutivos en ambas partes, y Francia, en año electoral, arremete con muchísima intensidad. En la UE no se puede hacer nada de calado contra Alemania, pero tampoco si en una esquina están, unidas, España, Francia e Italia. Y las dos últimas han firmado, literalmente, una alianza para defender estas cuestiones. Y hacen lobby conjunto.

La Comisión Europea está a la espera. Sabe que el debate no está maduro, que las posiciones tienen que definirse y que con datos más actualizados, y una perspectiva más definida de cómo se presenta 2022, será más fácil, o menos difícil. Debe combinar las reglas fiscales con las políticas de ayuda. Quiere reformas en las primeras e ir dejando, poco a poco, las segundas.

El plan de Escrivá enfrenta a los autónomos

Las asociaciones presentan propuestas que están en las antípodas

ALEJANDRA OLCESE MADRID
El Gobierno y las principales asociaciones de trabajadores autónomos (ATA, UPTA y UATAE) celebraron ayer la segunda reunión del año para debatir sobre la reforma del Régimen Especial de Trabajadores Autónomos (RETA), en una cita sin avances que ha servido para constatar lo distintas que son las posturas que defiende cada una.

La propuesta de José Luis Escrivá consiste en establecer 13 tramos distintos de rendimientos netos, en los que debe enmarcarse cada autónomo en función de sus ganancias para calcular su cuota. El objetivo es que los autónomos coticen en función de sus ingresos reales, como los asalariados.

Con este sistema, que se implementaría de forma progresiva a partir del año que viene y entraría en vigor completamente en 2032, los autónomos que se enmarcan en los primeros dos tramos (menos de 600 euros de ingresos al mes, o ingresos de 600 a 900 euros al mes) saldrán ganando ya que tendrán que pagar menos que ahora a la Seguridad Social. Los que tienen rendimientos de entre 1.125 y 1.300 euros se quedarían igual y todos los que ingresan más de 1.300 pagarían más.

El Gobierno calcula que un 66% de los autónomos pagará menos, mientras que las asociaciones calculan que beneficiará al 50%.

Una vez presentado el punto de partida, han llovido las críticas. ATA, la asociación mayoritaria del sector que está adscrita a la CEOE y preside Lorenzo Amor, ha sido la

más dura y ha mostrado su «absoluto rechazo».

Según ha explicado a este medio, se oponen a tres cosas: primero, que se utilicen los rendimientos netos y no los ingresos, ya que consideran que eso generará desigualdad; segundo, no ven justo que la subida sea del 40% para los que se incrementa la cuota, y la bajada del 10% para los que se les reduce; y, tercero, se oponen a la subida planteada para los que ingresan más de 1.300 euros. En definitiva, rechazo total a la propuesta.

A pesar de descartarla, esta asociación no ha querido llevar ninguna alternativa a la mesa de diálogo.

Distinta es la postura de UPTA, vinculada a UGT y más cercana a

principalmente una bajada de las cuotas para los tramos más bajos y una subida más rápida para los más altos. En concreto, propone que aunque dentro de nueve años las cuotas de los tramos más bajos sean incluso más altas que las del Gobierno, se aplique en los próximos años una bajada considerable.

El Ejecutivo proponía que, por ejemplo, los que ingresan menos de 600 euros paguen el año que viene 281,5 euros de cuota; en 2024 bajaría a 269,3 euros... y así hasta llegar a 183 euros en 2032.

UPTA, por el contrario, cree que la cuota de este colectivo debería bajar a 183,6 el año que viene e ir subiendo paulatinamente hasta llegar a los 208,08 en 2032. Lo mismo sucedería en el siguiente tramo.

El siguiente (de 900 a 1.125 euros al mes) se quedaría sin cambios; mientras que los tres siguientes se agruparían en uno (de 1.125 a 1.700 euros). A partir de aquí, las subidas se aplicarían a un ritmo superior al que propone el Gobierno, según se recoge en el documento de tres páginas con su propuesta al que ha tenido acceso EL MUNDO.

Propone también crear un régimen especial para la actividad artística o cultural, con dos tramos más: 90 euros de cuota fija para los que ingresan menos de 300 euros, y de 135 para los de menos de 450.

UATAE, por su parte, pide que el periodo transitorio sea más breve y que se utilicen los rendimientos netos y no los ingresos, lo contrario de lo que propone ATA.

El próximo lunes se reunirán de nuevo para seguir negociando.

ATA quiere que se tengan en cuenta los ingresos y no suban tanto las cuotas

UPTA pide que el aumento de cuotas para las rentas altas sea más rápido

las posiciones del Gobierno, o de UATAE, afín habitualmente a los postulados de Podemos.

La primera, liderada por Eduardo Abad, sí ha llevado a la mesa una propuesta en la que pide prin-

Martes 18.01.22
EL NORTE DE CASTILLA

ECONOMÍA 29

Escrivá, abierto a hacer «ajustes» en la nueva cotización de los autónomos

La organización ATA denuncia que a la mitad del colectivo le subirá la cuota un 20%, mientras que a la otra mitad solo se le rebajará un 5%

LUCÍA PALACIOS

MADRID. El Gobierno está abierto a modificar el nuevo sistema de cotización de los autónomos que propuso la semana pasada en la mesa del diálogo social. Sin embargo, el esquema –basado en los ingresos reales de cada trabajador por cuenta propia– no entra dentro del debate, pues está fuera de toda duda para el Ministerio de Seguridad Social, ya que es lo recomendado por el Pacto de Toledo y lo que se acordó en julio en la reforma de las pensiones. Si puede, no obstante, sufrir modificaciones en lo que se refiere al número de tramos y en las cuantías de las cuotas que deberá pagar este colectivo.

Así lo dejó caer ayer el titular del departamento, José Luis Escrivá, en rueda de prensa al responder sobre si estaría dispuesto a rebajar la cuota mínima, que el Gobierno sitúa en 2023 en 281,52 euros y se reducirá a 185,6 euros en 2031. «Veremos qué propuestas hay encima de la mesa por parte de los distintos representantes de los autónomos. Nosotros estamos dispuestos a hacer ajustes», reconoció.

Los responsables del Ministerio de Seguridad Social mantuvieron una nueva reunión con las patronales de los autónomos y los sindicatos, aunque no se consiguió ningún avance –más allá de la aportación de propuestas por parte de los agentes sociales– después de que el Ejecutivo pusiera sobre la mesa su nuevo sistema por tramos. El próximo lunes volverán a reunirse.

Escrivá se mostró muy orgulloso de su planteamiento, pese a que ha sido fuertemente criticado por ATA, la asociación ma-



El ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá. **L. INFANTES-E. P.**

Díaz convocará en breve la negociación del salario mínimo

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz, afirmó ayer que convocará en «estos días» la mesa de negociación con los agentes sociales para la subida del salario mínimo interprofesional (SMI) y

yoritaria del colectivo. «Hemos puesto encima de la mesa una propuesta bastante equilibrada, que es beneficiosa e impecable», dijo con enfado aparente cuando se le preguntaban por la de-

ha pedido a la CEOE «empatía» a la hora de sentarse a negociar. Díaz insistió en que el Gobierno «va a cumplir con su compromiso» de subir el SMI (965 euros al mes), porque «es la herramienta más eficaz para atajar la pobreza laboral, es bueno para los trabajadores y la economía» y porque las familias trabajadoras «son las que más están sufriendo» en este contexto de crisis.

nuncia de que supondrá un «hachazo» para los autónomos. En este sentido, el ministro negó que el nuevo sistema tenga «en ningún caso un componente recaudatorio concreto», pese

permita mejores pensiones para muchos de los autónomos».

De hecho, desde Seguridad Social insisten en que dos terceras partes de los autónomos pagarán menos o igual que ahora con el nuevo sistema. En él se establecen trece tramos con cuotas que oscilarán entre los 134 euros y los 1.267 euros mensuales cuando esté desplegado del todo en 2031, puesto que se pondrá en marcha de forma progresiva.

Distintos cálculos

Sin embargo, el presidente de ATA, Lorenzo Amor, rebatió esos cálculos y afirmó que con esta propuesta a la mitad de los autónomos le subirá el año que viene la cotización un 20%, es decir, 700 euros al año. Por ejemplo, los que ganen más de 1.125 euros al mes tendrán que abonar 351,90 euros en vez de los 293,94 euros en que se sitúa ahora la mínima. Por el contrario, la reducción para la otra mitad –según denunció Amor– será solo del 5%, al ahorrarse cerca de 150 euros al mes, ya que su cuota se reducirá hasta los 281,52 euros.

Desde ATA señalan, además, que en nueve años la cotización para algunos autónomos se multiplicará por cuatro, mientras que para otros solo se llegarán a reducir un 30% sus pagos. «La propuesta es rechazable de pe a pa, porque lo están vendiendo como una propuesta justa y lo que tiene es un afán recaudatorio», criticó este lunes Amor en una entrevista en la cadena Cope.

Más conciliadoras se mostraron las otras dos asociaciones de autónomos, UATAE y UPTA. Así, prefirieron hacer hincapié en que hay que rebajar más la cuota mínima para los que están por debajo del salario mínimo.

En concreto, UPTA ha presentado al ministerio su propuesta, en la que reduce los tramos de trece a diez y en la que plantea una cuota fija de 135 euros para los autónomos que ingresen menos de 5.400 euros anuales. Además, establece una cotización especial para las personas trabajadoras autónomas que realizan una actividad artística o cultural. Aquellos cuyo rendimiento neto fuese inferior a 3.600 euros anuales cotizarían por una cuota fija de 90 euros y entre 3.600 y 5.400 abonarían 135 euros.

La reunión de ayer para abordar el nuevo sistema terminó sin avances a la espera del encuentro del próximo lunes

a que así se lo vendió el Gobierno a Bruselas en el plan de reformas enviado hace casi un año. «Este es un ajuste que no se hace por razones recaudatorias, sino porque lo pidieron los agentes sociales, el Pacto de Toledo y se acordó en el mes de julio», sostuvo el también expresidente de la AIREF (Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal), quien resaltó que el objetivo es «hacer el sistema más justo y que